

LA EPOCA

Diario Católico Independiente

RECOMENDADO POR EL EXCMO. SEÑOR DELEGADO APOSTÓLICO É ILMO. SEÑOR OBISPO DIOCESANO

Director: — LA SOC. REGENERACION — OFICINA: Calle 6ª, n.º 169. 160 varas al Nte. del Mercado — Editor - Administrador: — Luis Cartín G.

Apartado de Correos: N.º 710.

La suscripción vale ₡ 1-00 al mes

Número suelto, cinco céntimos.

AÑO II

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, MARTES 17 DE OCTUBRE DE 1911

NÚM. 137

SANTORAL

Martes 17.—Santa Eduvigis, viuda; Santos Víctor, Alejandro y Mariano, y la beata Margarita María de Alacoque, virgen. Santa Eduvigis fué alemana de nación, hija de los marqueses de Moravia y condes de Tirol, y tía de Santa Isabel, Reina de Hungría, siendo desde niña educada en las máximas del cristianismo y dedicándose á ejercicios de piedad. Casáronla sus padres con Enrique, duque de Polonia y de Silesia, del cual tuvo tres hijos y tres hijas, y después de logrado tan copioso fruto de bendición, hizo voto de continencia, con

licencia de su marido y con la bendición del Obispo. Fundó un monasterio del Cister, orden llamada de San Bernardo, y dejó en él á su hija Gertrudis, la cual fué gran sierva de Dios; y no se contentó con esto la santa duquesa, sino que también se encerró en el mismo convento, no queriendo ser más que beata tercera de la orden á fin de disponer de mayor libertad para dar limosnas y ejercitarse como siempre en obras de misericordia. Fué ejemplarísima en caridad, mortificación y humildad, besando y lamiendo la tierra que las religiosas pisaban. Fué

muy esclarecida en milagros, y tuvo espíritu de profecía. Durante cuarenta años estuvo entregada á la penitencia; y cuando al parecer no mostraba enfermedad, manifestó deseo de recibir solemnemente los Sacramentos para prepararse al eterno descanso, el que obtuvo el día 15 de Octubre del año 1243. El Papa Clemente IV la canonizó el día 15 de Octubre del año 1267.

Nada demuestra tanto el verdadero talento como la indulgencia con los ignorantes.

Párrafos edificantes sobre enseñanza laica

El 25 de mayo de 1882, en la recepción de Cherbuliez en la Academia Francesa dijo RENAN:

«Guardamos aun la sabia moral de la vieja creencia sin llevar sus condenas científicas (sic.) A despecho nuestro, es frecuentemente á estas fórmulas á lo que debemos el resto de nuestra virtud. Vivimos de una sombra del perfume de un vaso ya vacío; después de nosotros se vivirá de la sombra de una sombra; cada vez temo más que esto sea demasiado ligero».

¿COMBES mismo, no ha declarado en plena Cámara bloquista, que desde el punto de vista moral no veía él como reemplazar las grandes creencias espiritualistas de la Iglesia Católica?

El año pasado, durante los debates habidos en la Cámara Francesa acerca de los manuales escolares y la mentida neutralidad, ALLORD uno de los principales diputados socialistas, dirigiéndose á Doumergue, Ministro de Instrucción Pública, decía:

«Si teneis una filosofía y tal es vuestra pretensión—¿por qué no la afirmáis en vuestros manuales? Quitando al Ser Supremo, habeis hecho desaparecer toda moral una y necesaria; tened, pues, la franqueza de confesarlo: YO LO CONFIESSO.

Suprimido el Creador, no hay ya imperativo categórico: quedan sólo relaciones entre hombres, y sólo resta buscar cual es el mejor modus vivendi que pueda entre ellos establecerse. Teneis, pues, miedo de vuestras propias doctrinas, puesto que no osais hacerlas base de vuestra enseñanza».

En esa misma época un diarista anti-

católico, profesor de filosofía en la Universidad de Francia, el señor FERY, dirigió al Ministro Doumergue una carta cuyo párrafo principal transcribimos:

«Debo confesarlo: todos los años, cuando acabo mi curso de moral (y otros profesores de filosofía me han hecho la misma confidencia) experimento la misma decepción, por no decir la misma angustia... Es en esta hora que en verdad conmueve, cuando el maestro siente con melancolía toda la inutilidad de su obra. Ha destruido él, pero es impotente para reconstruirla. Allard tiene razón, y yo le agradezco haberlo dicho con su atolondrada franqueza. Suprimido el Creador, adiós imperativo, adiós moral; no somos ya sino granos de polvo que un viento glacial dispersó en medio de la noche».

Uno de los principales libre-pensadores belgas, Emilio de Caveleye, miembro de la Academia y profesor muy distinguido de la Universidad de Lieja, ha dicho por su parte:

«El deber sin Dios y sin vida futura, es una palabra muy bella pero vacía de sentido... Sin la creencia en Dios y en la inmortalidad del alma la moral carece de base y de sanción, y por consiguiente el orden social, que reposa sobre las nociones de justicia, de derecho y de deber queda minado en sus cimientos. Si pues, toda idea religiosa hubiera de desvanecerse, la vuelta á la barbarie sería inevitable» (Revista belga, n.º del 15 de enero de 1876 p. 16 y sig.)

He aquí el fruto del árbol de la ciencia de la escuela llamada neutra, según lo proclama un ilustre liberal: la vuelta á la barbarie.

Abajo la calotte!

Durante más de un cuarto de siglo vivió el liberalismo de Bélgica desarrollando el programa político, sintetizado

en el grito: ¡Abajo los curas!, hasta que fué desmenuzado en el año de 1884 por golpes del irritado pueblo católico, y triturado completamente en los siguientes, con las elecciones de los años de 1886, 88 y 90.

Con esto despertó de sus ilusiones el más furibundo periódico clerófobo de Bélgica, que declaró paladinamente, que era tiempo de ocuparse en cosas más serias que en gritar el tonto y estúpido ¡a bas la calotte! Pero el liberalismo no ha podido encontrar cosa más seria, que esa alharaca y el «¡a bas la calotte!» Y después de 12 ó 15 años vuelve á celebrar sus manifestaciones carnavalescas y otras demostraciones anticlericales al grito de ¡a bas la calotte!; al cual añadió últimamente el gran estético Buls la variante de 1857: ¡A bas les convents! Este es hoy el bramido de toda la Bélgica liberal por las calles de Bruselas; y acompañada alegremente por los socialistas, porque eso conviene muy bien á su programa de explosivos.

Esta afrancesada Bélgica q' no quiere ser inferior en nada á su vecina República con respecto á Religión y á los que tienen sentimientos religiosos, ha celebrado el último 15 de agosto una demostración en Bruselas. Aunáronse con los capitalistas liberales los hombres de la Revolución, cuyos jefes son también capitalistas, como Vandervelde, Grimard, Solvay, en favor del sufragio universal de todos los belgas que tienen 21 años, y en favor de la asistencia obligatoria á la escuela antirreligiosa. Su manifestación fué ante todo contra la libertad y los derechos del catolicismo, y eso en la forma de la más baja é infame maledicencia, luego en forma de provocación, que debía encontrar de parte de los católicos una paciencia angelical para evitar encuentros enormes é interminables. Si los católicos los cuales, simplemente por su condición de

católicos fueron maltratados y asaltados de manera cobarde en la calles por los socialistas, se permitiesen la milésima parte de tales maledicencias en contra de las gatzmoñerías socialistas y de sus brutales asonadas, durante una manifestación, obtendrían como respuesta el espectáculo del infierno enfurecido en supremo grado.

Según los diferentes reporters tomaron parte en esta manifestación 180.000, 200.000, 300.000 anticlericales. Por dicha, dice la misma Gaceta Liberal de Bruselas, que en eso hay una incalificable exageración, tomando en cuenta, que de los 120.000 que se esperaron con los trenes expresos, ni 50.000 ocuparon los coches preparados para conducirlos.

Esta manifestación antirreligiosa dejaba esperar otra de parte de los católicos, la cual se llevó á cabo el 27 de agosto próximo pasado con gran entusiasmo en Lovaina.

Los periódicos liberales no pueden disimular su estupefacción acerca del éxito de dicha manifestación. El órgano principal de los socialistas, *Le Peuple* confiesa francamente y sin reserva que esta manifestación fué una prueba de la pujanza y disciplina del partido católico en Bélgica la cual debieran tomar muy en consideración los partidos contrarios. *La Gaceta Liberal* hace las mismas reflexiones, por haber demostrado que los católicos con mucha facilidad pueden reunir y reconcentrar de setenta y cinco á ochenta mil hombres valientes para una manifestación. Otro periódico *Le Soir*, imparcial, mas en la realidad muy anticlerical, hace constar, que en contraste de las cosas de Bruselas del 12 de agosto, Lovaina se ha engalanado como para una fiesta y que el número de casas no empavesadas fué insignificante.

Solamente los más empedernidos periódicos de las Logias censuran y mienten al narrar los hechos. «L' Etoile Belge» por ejemplo, solo vió sacerdotes en Lovaina, y el periódico afrancesado «Chronique» taza el número de los manifestantes en 30.000 miembros de cofradías. El «Journal de Bruxelles» confiesa que había aguardado con temor de un fracaso, la manifestación de Lovaina porque eso era más que probable. Tanto más grande fué por eso el contento sobre el no esperado, enorme resultado. Esto es evidente. El pueblo católico defiende sus intereses escolares, y el actual Ministerio como también las fracciones católicas en la Cámara y en el Senado se han unido por principio en el proyecto de Schollaert, Ministro de Instrucción Pública y autor y defensor de las escuelas cristianas.

Revista mundial

Madrid, 13.—Luque telegrafía que regresó de Cabaga entusiasmado de aquellos cabilas, porque son efectivamente amigos de los españoles; dice que todos los Ruides lo visitaron protestándole su amor á España; que se ha comprobado la muerte de dos de los principales jefes cabilas, Metalza y Beuiriaguuel.

Oporto, 13.—En Braga la muchedumbre asaltó la casa de Dalmeida, destruyéndola, siendo Dalmeida emigrado de Galicia.

Londres 13.—Se cree que Alemania está tratando de recobrar sus prestigios con Turquía, ofreciéndole exponer de Italia indemnización y proponiendo que Turquía entre en la triple alianza, pero no es de creerse que los turcos encuentren un consuelo con esta proposición, porque si Turquía positivamente expulsa á los italianos, es posible que haya disturbios en los Balkanes como un medio de obtener la intervención de las potencias. Seigd Amerdyt, indio prominente y casado con una inglesa, manifestó que la guerra está causando un gran fermento musulmán en el mundo; dijo que los italianos serán vencidos si se le da el carácter religioso á esta singular guerra. Es la opinión de los diplomáticos que la toma de Walta Chang por los revolucionarios á la orden de los jefes ontmovings es más grave que la situación desde que hubo el levantamiento boxer. Se rumora que los más hábiles generales chinos han sido asesinados, pero este rumor no se ha confirmado. Informan esta tarde que el Vicecónsul americano cruzó el Ankún con el fin de encontrar á los misioneros americanos, pero que encontró las puertas de la ciudad cerradas, sin que se le permitiera entrar ni dar salida á los misioneros, asegurándole Alviok, empleado chino, que los cónsules extranjeros habían solicitado que patrúyen el río cañoneros para evitar que los revoltosos pasen más allá de Eleu. Se espera que mañana llegarán á Haubach naves de guerra inglesas, alemanas y japonesas.

Tripoli, 13.—Ha comenzado á desembarcar el 14º contingente de tropas italianas para tomar posesión militar de la nueva colonia. Los comisionados Sonnis y Chapths han llegado aquí con dos buques hospitales.

Berlin, 13.—Se ha dicho por fuente autorizada que han virtualmente convenido en un armisticio Turquía é Italia, pero que no se ha decidido aun oficialmente. Se dice que esto es hecho por los esfuerzos de Alemania, ayudada por las otras potencias. Italia sigue mandando tropas pendientes aun las negociaciones, pero mientras, no habrá más hostilidades.

Madrid, 13.—Absoluta carencia de noticias. El novelista Padre Coloma está grave del corazón.

Washington, 13.—El Departamento de Guerra ha recibido un despacho del Gobernador de Filipinas General Enordes que se le anuncia que el Cuerpo de ambulancia militar mató al famoso bandido Eltoy, quien desde hace más de 36 años ha sido el terror y azote en la isla Samor. Se cree que con la muerte de éste se pueda retirar de la isla el puesto militar.

Manchester, 13.—Ha estallado un gran incendio en el canal donde muchos tanques de aceite se han incendiado; muchas casas á uno y otro lado del canal han sido destruidas.

Berlin, 13.—Llegará á Washington co-

mo sucesor del Embajador Uchada el Ministro japonés Sr. Barón Chinda.

Constantinopla, 13.—El Sr. Cónsul Italiano en el puerto de Hordeida en la entrada del Mar Rojo ha llegado á Alejandría á informar que 30 trabajadores del Ferrocarril de Hocdjar fueron asesinados.

También le llegaron al Cónsul italiano de Acressiria dos informes relativos á asesinato; se cree que sean referentes á la misma noticia del Cónsul de Hordeida. En los círculos políticos se teme una complicación en los Balkanes, pues de Salónica, con mucho sigilo relativo al movimiento militar, salen muchas tropas en dirección á la frontera griega y hay una continua actividad militar. El gabinete ha estado en sesión todo el día discutiendo el proyecto de expulsión de italianos. Informan de Trípoli que el ejército turco que se retiró al interior no obstante de su superioridad numérica con relación al ejército italiano, se están desertando debido á la limitada provisión de boca y escasez de agua; que la tropa está al cielo raso con un sol abrasador y unos arenales que les ciega la vista y sin esperanzas de una defensa; que tal condición ha exasperado al ejército y muchos se desertan; y por último que una comisión se presentó al gobierno después de haber celebrado un consejo en que se resolvió no hacer resistencia debido á la escasez de provisiones y agua; pero esta noticia carece de confirmación.

Londres, 13.—La noticia procedente de Berlín relativa á armisticio, no se le da crédito en los círculos oficiales.

Roma, 13.—Opinan en los círculos oficiales que tanto Turquía como sus simpatizadores y elementos antagónicos están haciendo todo lo posible por engendrar en las potencias la opinión que á los planes italianos corre, persistente el rumor que Alemania tuvo intención de obtener de Turquía antes de las hostilidades presentes la posesión de Tabruck y que ahora terminará tomándose como un puerto estratégico y como base de sus operaciones, el Mediterráneo contra la supremacía inglesa.

Buenos Aires, 14.—El Presidente está para dar un decreto ratificando la línea divisoria de conformidad con la convención. Bolivia ha nombrado una comisión de carácter definitivo para delinear la frontera de conformidad con el tratado de 1889. La convención ha sido arreglada de tal manera que no necesitará la notificación del Congreso argentino ni del boliviano con el fin de evitar demora.

Río Janeiro, 14.—Por primera vez fué tenido como día de fiesta nacional el 12 de Octubre, descubrimiento de América, cuya celebración se hizo en toda la República.

Asunción, (Paraguay, 14.—Las autoridades arrestaron á muchos políticos, deportando á algunos de ellos. El Presidente Rojas ha publicado un manifiesto justificando la conducta observada por el Gobierno así como las medidas á que se ha visto obligado á tomar para conservar la tranquilidad del país, en vista del descubrimiento de planes revolucionarios que debieron haber sido ejecutados en todo el país.

Madrid, 14.—El Rey pronunció un soberbio discurso en el Consejo; el señor Canalejas ha firmado el acuerdo franco-alemán.

Las noticias de Portugal son contradictorias. Villalobos dice que mientras los monárquicos son dueños del Norte, el

Gobierno afirma que solamente tres partidas penetraron, pero que fueron rechazadas.

Barcelona, 14.—La gran fabrica "Borrás", en la calle de San Pablo, fué incendiada, salvándose los vecinos. Tres de los apagadores fueron quemados de gravedad. Una mujer en su desesperación se lanzó por un balcón, quedando colgada de las ropas, pero al rasgárseles cayó sobre una azotea, golpeándose de gravedad. El origen del fuego no se conoce.

Madrid, 14.—Valdés Iglesias entregó al Rey un libro del viaje de la Reina Isabel á Buenos Aires.

Melilla, 14.—Los heridos de Marruecos refieren interesantes episodios del capitán Quintanilla; por ejemplo, que cuando combatía, se tiró simultáneamente con un moro, cayendo ambos muertos; que la mayoría de los sacos y chaquetas de los soldados de Primo Rivera salieron agujereados. El infante sigue mejoradísimo de su operación.

Lisboa, 14.—El señor Vasconcelos tomó posesión de la Cartera de Negocios; en muchas poblaciones ha habido mitings declarando su adhesión á la República y protestando contra los procedimientos de los monárquicos. En la fachada del edificio del Ayuntamiento en Oporto se ha colocado el informe oficial que dice que los sublevados se internaron en España, habiéndose unido á los que atravesaron cerca de Chávez, pero como una columna republicana los persiguió, se replegaron á la frontera de España. Todo está completamente tranquilo.

Madrid, 14.—Los diarios hacen grandes elogios de la jornada de Kert y piden que se ahorre el derramamiento de tanta sangre innecesaria. Por la noche, dicen, debió haberse terminado la acción, replegando las fuerzas, pero en vez de hacerlo así, continuaron toda la noche, costando muchísimas bajas; solamente para demostrar su valor. Además, los oficiales escogían los lugares más peligrosos, de donde resultaba mayor el número de bajas, siendo de un 8 p. 8 en la oficialidad y un 2 p. 8 en la tropa.

Coruña, 14.—La oficialidad del regimiento Isabel la Católica se ha dirigido á sus compañeros de armas para organizar un homenaje al Coronel Primo Rivera consistente en un fajín de General porque supónese que se le ascenderá.

Melilla, 14.—Los oficiales franceses del puerto Albertine visitaron nuestro campamento de Zaio, habiéndoseles obsequiado. Ellos, muy satisfechos saludaron la bandera, echando vivas á España y al rey Alfonso. Se les contestó con un discurso en nombre del ejército en que se hicieron votos por la prosperidad de su nación.

Roma, 14.—Informes recibidos de Trípoli, dicen que las autoridades italianas se han visto en la necesidad de expulsar algunos malteses apegados al viejo régimen y dieron muestra de resistirse á toda innovación. La oficialidad y tropa muéstranse deseosas de continuar hacia el interior con el fin de concluir de una vez con la obra ya principiada.

Londres, 14.—La oficina de Relaciones Exteriores recibió un mensaje del Ministro Británico en que dice que Wachang está enteramente en manos de los revolucionarios. Se espera que llegarán hoy 1.000 soldados sonanes. Las comisiones están un tanto resguardadas por los bluejackets voluntarios.

Londres, 14.—Informan que Rusia está concentrando tropas en Warsan.

Washington, 14.—Informes oficiales recibidos aquí en el Departamento de Estado, dicen que Rusia ha tomado ya la vanguardia como pacificadora en el asunto italo turco. El crucero americano «Chester» se dirigirá á Trieste. El círculo diplomático abriga serias aprehensiones respecto de las relaciones entre Perú y Colombia.

Nueva York, 14.—Dinero en abundancia; descuento firme

Constantinopla, 14.—En los altos círculos diplomáticos se dice que el proyecto de la paz, se considera muy pequeño, debido á que las potencias en su respuesta á la nota de Turquía solicitando su intervención, no manifiestan ningún interés, concretándose á la sacramental respuesta: «hacemos gustosos cuanto esté de nuestra parte para conseguir una solución honrosa para ambos países», pero en realidad nada. El Corresponsal del Daily Mail describe los términos en que Italia está dispuesta á tratar la paz, siendo el principal la base de q' Turquía reconozca sin restricciones la posesión absoluta de Trípoli por Italia.

Londres, 14.—El ex-Presidente de Méjico Sr. Díaz, llegó con su Señora á presenciarse el matrimonio de un amigo suyo. A pesar de los 81 años, su salud es excelente; pasará el invierno en Italia.

Pekín, 15.—El espectro de una guerra civil se presenta en el centro de China, que desde la toma del arsenal de Hon-yang se ha venido desarrollando, hasta llegar á tener grandes proporciones, pues todos los revolucionarios que tomaron la capital de Bimau han cortado las comunicaciones; también tomaron á Yoehew y varios otros lugares del valle Yangse Kiang. Se teme que se levanten en varios otros puntos donde las tropas provincianas tardarían en llegar. Los rebeldes están en posesión de una gran porción de la sección sur del ferrocarril de Pekín á Hang-Kow. Los revolucionarios han dado una proclama que dice que si las tropas del Gobierno se dirigen hacia él, los confederados destruirán el gran puente sobre el río amarillo. El gobierno en vista de los acontecimientos, se reunió en consejo y resolvió mandar el ejército al valle de Yangste. El príncipe Thai Fao con su guardia imperial ha llegado á toda prisa de su regreso de Yung Pinfié, donde han tenido lugar extensas maniobras militares. El escuadrón al mando del almirante Shas sale de Shanghai con dirección á Pekín que ha sido puesta bajo la ley marcial con un fuerte ejército y muchísima policía que resguarda toda la ciudad, cuyas puertas están cerradas.

Los estudiantes recién llegados de Japón, fueron arrestados porque se sospecha que son revolucionarios. Hay estricta censura en las noticias de la prensa.

En el Centro de Heredia

se venden dos casas en muy buen estado: una frente á doña Beatriz Hernández y al Sur de don Juan J. Gutiérrez. Consta de sala, 3 aposentos, comedor, dos pasadizos, cocina, cuarto de sirvientes, baño, excusado, pila y dos hermosos corredores.

La otra está al Sur del Mercado, es también muy cómoda. Tiene solar grande con un buen cañal propio para sesteadero.

Ambas tienen pisos y cielos de madera y son adecuadas para familias decentes.

Entenderse con su dueño don Higinio Sandoval ó en la tienda Benavides Hermanos.

Hasta cuándo..?

Convertíos á mí (Is, 45, 22).

No acierto á comprender tanta mudanza, ni me explico un cambio tan profundo: El virus, penetrando en todo el mundo, despedaza sin piedad y sin tardanza, lo bueno que otros siglos nos dejaron!

Virtudes tan grandes como hermosas ¡oh dulce caridad que todo ungió-abnegación y sacrificio ¡oh joyas tan preciosas! que constituían de nuestros padres la alegría, y que esos hombres tan valientes practicaron! Hundidas en profundo y negro abismo, llenan mi alma de tristísimo dolor! Por eso, oh Dios, con fe te pido y con fervor, que cambies en amor se egoísmo, que roe el corazón de tantos hombres!

Vuelvan, oh Señor, los sencillos y los buenos. Se acaben, oh Señor, tantos indignos que viven en estos tiempos de maldad y que, de Jesús y de María, los suaves nombres sepulten para siempre la impiedad!

AGUSTÍN EL PEQUEÑO.

De Turrialba

Octubre 13.—Don Guillermo Nichaus, contratista de la luz eléctrica de esta villa está ya al terminar su trabajo, así es que muy en breve se hará la inauguración. La villa pues progresa, y esto en mucha parte se debe á la actividad y celo del señor Jefe Político.

—El turno que se verificó el 24 de setiembre á beneficio de la Parroquia fué muy concurrido; produjo la suma de ₡ 650.00. El plano de dicho templo aunque sencillo, y amoldado con respecto al costo á las posibilidades del pueblo, no deja de ser una obra de arte.

—El sitio en que está ahora el Mercado se convertirá en jardín, no sabemos todavía donde se instalará el primero.

—Se hace notar la falta de una armonía, máxime en una población como ésta, de tanto movimiento comercial y agrícola. Varias propuestas ha recibido la Municipalidad pero ésta no ha resuelto nada todavía; esperamos que lo haga cuanto antes, es de urgente necesidad en un lugar como éste en que no hay diversiones de ninguna especie.

Corresponsal

Duelo

El sábado anterior murió en esta capital la estimable anciana doña María García Muñoz tía, de nuestro particular amigo don Emmanuel García.

Las exequias religiosas se hicieron en la Merced el domingo á las 9 a. m.

LA EPOCA hace público su testimonio de sincera condolencia á la familia de la extinta, y muy particularmente al amigo don Emanuel.

¡Dios Nuestro Señor les dé resignación cristiana!

Fiesta de San Francisco de Asís en esta capital.

Como de costumbre, se celebró esta solemnidad el segundo domingo después de la fiesta del santo en la parroquia del Carmen.

La víspera hubo rosario solemne y á continuación magnífico panegírico por el señor Canónigo R. Zúñiga. El domingo 15 de los corrientes fué el día de la fraternidad, á las 6 1/2 a. m., el Revmo. P. señor Dionisio de Llorens, director de la Venerable Orden Tercera, celebró la misa de comunión de los hermanos, quienes comulgando dieron á conocer que cumplen como verdaderos hijos de San Francisco.

A las 10 celebróse la misa solemne por el mismo padre, fungiendo de revestidos los señores cura y Coadjutor del Carmen; en la tarde hubo rosario rezado y trisagio cantado; concluidos éstos, el muy Reverendo padre superior de los capuchinos, pronunció un hermosísimo sermón, en el que se pudieron apreciar las extraordinarias dotes oratorias y literarias que caracterizan á dicho orador sagrado. Terminó la solemnidad con la bendición papal.

La parte musical merece especial mención por la buena ejecución de los cantos del rosario y de la bellísima misa de Santa Cecilia.

El arreglo de la iglesia estuvo á cargo de los hermanos terciarios, mereciendo entre ellos una sincera felicitación don Ismael Corrales, quien personalmente trabajó en el altar que ocupó el Santo durante la fiesta. El decorado de dicho altar simbolizaba algunas etapas de la vida apostólica del Seráfico de Asís.

los hombres que con más sentimiento hemos oído tocar.

El señor Forster tiene en este país numerosos discípulos de piano y de canto, quienes sabrán con regocijo su regreso.

Es también autor de varias piezas musicales, entre ellas una bellísima Ave María.

Reciba el viejo maestro nuestro cordial saludo.

SEGUN el censo levantado últimamente, el número de chinos residentes en San José alcanza á 36.

PROXIMAMENTE debutará en nuestro coliseo la notable compañía dramática española de don Miguel Muñoz, la cual cuenta con un buen elenco artístico.

EL pueblo y la municipalidad de Atenas celebrará la inauguración de la cañería con un espléndido banquete, el cual se dará en honor del señor Presidente de la República.

LOS trabajos de la Iglesia Parroquia de Cartago marchan con toda actividad, gracias al empeño decidido del Presb^o Dr. don Mardoqueo Arce, así como también al de muchas señoras, señoritas y caballeros que han prestado su apoyo reuniendo fondos para la conclusión del templo.

—EL resultado de la velada de beneficencia verificada el domingo en el salón Troyo de Cartago fué satisfactorio. La

SIEMPRE LA VERDAD.

“Cuando está Ud. en duda diga la verdad.” Fué un experimentado y viejo diplomático el que así dijo á un principiante en la carrera. La mentira puede pasar en algunas cosas pero no en los negocios. El fraude y engaño á menudo son ventajosos mientras se ocultan; pero tarde ó temprano se descubrirán, y entonces viene el fracaso y el castigo. Lo mejor y más seguro es el decir la verdad en todo tiempo, pues de esta manera se hace uno de amigos constantes y de una reputación que siempre vale cien centavos por peso, donde quiera que uno ofrezca efectos en venta. Estamos en situación de afirmar modestamente, que sobre esta base descansa la universal popularidad de la PREPARACION de WAMPOLE El público ha descubierto que esta medicina es exactamente lo que pretende ser, y que produce los resultados que siempre hemos pretendido. Con toda franqueza se ha dado á conocer su naturaleza. Es tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Estos elementos forman una combinación de suprema excelencia y méritos medicinales. Ningun remedio ha tenido tal éxito en los casos de Pulmonía, Pérdida de Carnes, Debilidad, Mal Estado de los Nervios, Anemia y Tisis. “El Sr. Dr. Adrian de Garay, Profesor de Medicina en México dice: Con buen éxito he usado la Preparación de Wampole en los Anémicos, Cloróticos, en la nuerastenia y en otras enfermedades que dejan al organismo débil y la sangre empobrecida, y los enfermos se han vigorizado y aumentado en peso.” De venta en todas las Boticas.

conurrencia salió altamente satisfecha de las magníficas vistas cinematográficas.

DE un acuerdo presentado á la Secretaría de Fomento con fecha 8 del corriente por el auxiliar de Obras Públicas encargado de varios trabajos que se están llevando á cabo en Guanacaste, tomamos los siguientes datos: El puente sobre el río La Zanja, carretera nacional de Bolsón á Santa Cruz quedará terminado la semana próxima y puesta al servicio público. Del puente sobre el río Liberia, quedarán concluidos los rellenos. Las verjas ya están colocadas, no falta más que el tabloncillo y la baranda, de modo que una vez terminado quedará un hermoso puente de 51 m. 35 cent. con los *apaches* á ambos lados.

El pozo de «Cañas Dulces» se ha seguido abriendo con dinamita, logrando aumentar aunque muy poco el caudal de agua de unas fuentecillas que han aparecido. Tal vez la semana próxima quede terminado ó suspenso el trabajo para averiguar hasta donde llega y con cuánto tiempo.

El puente sobre la quebrada de «Santa Inés», carretera nacional de Liberia á la frontera, quedó compuesto y amarrado con un cable para evitar que una gran avenida lo vaya á botar.

NACIMIENTOS

Consuelo de los Angeles, legítimo de Juan Francisco Torres y Joaquina Umaña. Dulcelina, legítima de Gregorio Mena y Adela Villalobos. José Francisco, legítimo de Carlos Sánchez y Rafaela Gómez. Innominado, legítimo de Daniel Díaz y Antonia Frabado. Ulises, legítimo de José Manuel Vega y Angelina Zeledón.

DEFUNCIONES

María García, de 74 años, distrito 2^o. Amelia Jiménez Castro, de 72 años, distrito 1^o. Innominada Flores, distrito 2^o. Innominado Díaz, distrito 1^o. José Manuel A. Acosta, de 11 meses, distrito 4^o. Rafael Arenas, 26 años, distrito 3^o.

PASAPORTES

Manuel Quirós de Rojas, para Nicaragua. Paulino Loaiza Pérez, para El Salvador. Francisco Alvarado Castro, para Nicaragua. Roberto Fonseca Calvo, para Nicaragua. Ismael Vanolli, para Nueva Orleans.

DON Roberto Brenes Mesén, actual Subsecretario de Relaciones Exteriores y Carteras anexas quedará encargado de esa Secretaría durante la ausencia del Sr. Castro Quesada, que como sabemos, es el Delegado del Gobierno en el Centenario del Salvador. Esto es lo más posible, no obstante se dice también que al Ministerio de Guerra se le recargará dicha cartera.

Veremos pues en que queda este asunto en definitiva.

TAMBIEN la Dirección de la Imprensa Nacional durante la ausencia del Señor Matamoros que parte con igual cargo al Salvador como representante de la clase obrera, la ocupará según decires el Lic. don Camilo Esquivel, aunque lo más lógico es que la ocupe el Oficial Mayor de la misma don Aristides Sánchez como que es el que está más al tanto del trabajo y labores de aquel establecimiento.

EL sábado anterior murió doña Amelia Jiménez, tía del muy Ilustre señor Canónigo Dr. don Otón Castro; el sepelio se verificó el domingo en la mañana.

Nuestra sincera condolencia al señor Canónigo Castro y á la familia doliente.

Noticias varias

Presentó ya sus credenciales ante la Secretaría de Relaciones Exteriores, don Juan C. Margueirat Cónsul General de la República Argentina en Costa Rica.

Según manifiesta dicho diplomático, son los deseos del Gobierno Argentino estrechar relaciones comerciales con Costa Rica; que los productos de exportación aquí, como el café y el cacao vayan á la Argentina en cambio de clases finas de ganado vacuno, caballar y lanar y de muchos artículos industriales que en precio y calidad pueden competir perfectamente con Europa y Estados Unidos de Norte América.

El Gobierno Argentino tiene en proyecto destinar un buque de su marina mercante que sea una especie de exposición flotante de todo lo que en aquel país se produce y elabora, para que visite todos los puertos de Centro América y lo haga conocer sirviendo á la vez de móvil para estrechar relaciones con estos países cuyo comercio está casi monop-

lizado por industriales yankees.

Como á la Argentina le es imposible hacer esto por el lado del Atlántico, y como por el lado del Pacífico hay igual facilidad con el ferrocarril nuevamente instalado y aun superiores por su servicio mucho más rápido y por su más baja tarifa, por este lado, pues se emprenderá la labor comercial argentina.

Natural es suponer que el señor Cónsul no encontrará oposición ninguna de parte del Gobierno para realizar los proyectos de su Gobierno que seguramente han de redundar en nuestro provecho, librándonos quizá de la especie de tutela yankee que especialmente en materia de comercio é industria casi insensiblemente ha venido dominando entre nosotros.

Saludamos respetuoso al señor Cónsul, deseándole grata permanencia en Costa Rica.

REGRESO de un profesor. Ha vuelto á Costa Rica el señor don Rodolfo Forster, notabilísimo pianista, y uno de

Recoged sellos usados de correo

Para el sostenimiento de los niños pobres, futuros misioneros de la Escuela Apostólica de Belén. Remítid los sellos por carta, ó pedid informes al Rdo. Padre Director del Instituto de Belén, Inmercée, cerca de Lucerna, Suiza. Bonitos recuerdos religiosos serán enviados como recompensa.

Talía Salazar R.

Avisa a sus clientes que recientemente ha recibido gran novedad de objetos concernientes al culto católico, como son: libros, revistas, etc.

Francisco Zúñiga Molina

Con más de 25 años de práctica como carpintero constructor, se hace cargo de todo trabajo en el ramo de carpintería, sea como Director ó como contratista. Especialidad en el conocimiento de maderas. Cuenta con el trabajo de magníficos operarios. Precios al alcance de todos.

Alfonso Iglesias T.

Contratista - Constructor

Ejecución de planos y presupuestos para toda clase de obras como Iglesias, Edificios públicos, Casas particulares, etc. Se hace cargo de esos mismos trabajos por contrato ó por dirección. Pedido de torres y armaduras de hierro, cielo razos de metal estampado, techos de pizarras artificiales de fibrocemento, altares, imágenes, etc., etc.

DIRECCION :

Correo: apartado número 343.

Oficina: Lado Sur de la Catedral.—San José.

La Candéal

Fuerza motriz eléctrica

PANADERIA—FABRICA DE CAFE MOLIDO—CACAO MOLIDO—
CHOCOLATE,—COMPLETO SURTIDO DE MERCADERIAS
PRECIOS REDUCIDOS!

FUNERARIA E. ROIG

Av. Ctral. 75 vs. al O. del Mercado

En esta antigua y acreditada Casa, se hallarán, además de un surtido de ataúdes y cajas mortuorias, buenos carruajes fúnebres de la 1ª, 2ª y 3ª clase.

Los precios de esta Casa, son siempre los más baratos. Se atiende a toda hora.

ANTONIO LEHMANN

Librería—Papelería—Imprenta—Encuadernación—Fábrica de sellos de hule

Suscripciones a Revistas y Periódicos de todo el mundo. Se atienden especialmente las órdenes por Correo. Unica Agencia de la Máquina de escribir REMINGTON de escritura visible. Depósito de máquinas fotográficas Kodak y sus materiales Apartado 147. Teléfono 40. San José y Limón.

250 Regalos

Sorteados en combinación con LA LOTERIA nacional, obsequiará mensualmente a sus clientes

La Tienda de don Narciso



En cada compra al contado daremos UN TIQUETE numerado, QUE UD. DEBE EXIGIR. Publicada LA LISTA OFICIAL DE LA LOTERIA, daremos UN REGALO de \$50.00 a quien nos presente el Tiquete cuyo número sea igual al del Premio Mayor de la Lotería y \$1.00 por cada uno de los Tiquetes cuyas dos últimas cifras sean iguales a las dos últimas cifras del Premio Mayor referido. Vea las condiciones en cada TIQUETE.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza, Hielo y Agua Gaseosa

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la

Cervecería: 30.000 hectólitros por año

PRODUCCION DE LAS MAQUINAS REFRIGERADORAS: 30 qq. al día

Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo.

Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saas, Bohemia, Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación del gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza Traube es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos al público a que visite ESTA FABRICA.

Taller de Escultura Religiosa

HEREDIA

Se atienden con el mayor esmero los órdenes para la ejecución de imágenes talladas en madera y para el retoque y mejora de esculturas antiguas.

JOSE D. ZAMORA,—PROPIETARIO

Marciano Acosta, Abogado y Notario.—Despacha en su Oficina, frente a la Corte de Justicia.

La oficina Dental de

Nicolás F. Meza

se encuentra desde hace 27 años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

Adriano Arié

Pintor y decorador de casas

Importador directo de pinturas, barnices, aceites de linaza, etc., para su propio consumo. A los templos católicos que en sus trabajos de pintura necesiten de consejos ó dirección, les servirá gratuitamente.

Calle 7a. Norte. Apartado 630

Matías Trejos, Abogado y Notario.
Oficina, frente a la Casa Presidencial.

L. M. Castro & Co.

LIBREROS

Calle del Correo, frente al Palacio Surtido de útiles de escritorio. Placas fotográficas y Tarjetas postales. El famoso Papel Bromuro "As de Tréfle". Surtido de Sobres y Tarjetas de luto. Trabajos de Imprenta y Encuadernación.

FORTICH, ESPRIELLA y Cía.

Sucesores de Macaya y Comp.
Ferretería esquina diagonal a Robert Hermanos.

SOLERA HERMANOS

Tienda en Heredia

En ella se encuentran casimires de todas clases, zapatos de primera calidad elaborados únicamente para su establecimiento; artículos de fantasía para regalos, zarazas americanas; todo a precios sin competencia. Visítela Ud, que quedará satisfecho. La amabilidad y buen trato es su mayor atractivo.

Tip. de «SAN JOSÉ»